

TESI-HUNEEUS
CORPORACIÓN

MEMORIA ANUAL

2023

CORPORACIÓN TESI HUNEEUS

ÍNDICE

Palabras de la Presidenta	2
Propósito de la Corporación	3
Directorio	3
Equipo	3
Actividades Desarrolladas en 2023	4
- Programas/proyectos	
- Grupos	
- Familias y consultantes	
Postulaciones	5
Financiamiento.....	6
Formación	6
Redes & Participación	6
Socios y colaboradores.....	7

Palabras de la Presidenta Evelyn Wenderoth Binimelis

Durante el año 2023, en la Corporación Tesi Huneeus:

En el mes de mayo se concreta la salida de Viviana Pereda de la Comunidad. El Directorio de la Corporación redacta una carta de reconocimiento por su valiosa contribución durante los 25 años que trabajó con nosotros. Esta carta se envió a todos nuestros contactos de la Salud Mental, miembros del equipo, colaboradores e instituciones afines.

En reunión ordinaria del Directorio de fines de julio se oficializa el ingreso de los nuevos socios, Viviana Castro, Daniel Espinoza, y Fernando Román.

Asimismo, se eligen los cargos de este Directorio, quedando de la siguiente manera:

Presidenta: Evelyn Wenderoth
Vice-presidenta: Jossie Escárate
Secretaria: Paulina Aracena
Tesorero: Matías Sanfuentes
Directoras: Paula Paredes y María Viviana Castro

Durante el mes de diciembre, Gloria Silva y Paula Paredes, concretan su salida del equipo terapéutico de la Casa Comunidad. Gloria, luego de veinte años de trabajo y colaboración, y Paula, luego de diez años.

En el mes de Octubre, Antonieta Becerra, quién se desempeñó como secretaria, durante catorce años, deja sus funciones.

Agradecemos profundamente, a cada una de ellas, por el compromiso y colaboración durante todos estos años. Su trabajo, será sin duda, un legado para las profesionales que sigan construyendo la Casa Comunidad.

Propósito de la Corporación

Nuestro propósito es la promoción de la salud mental, entendida como el acceso y ejercicio de derechos civiles, políticos, económicos, sociales y culturales, de manera articulada con diversas redes de apoyos y cuidados sociosanitarios y territoriales, en relación a la formulación y participación en proyectos de vida significativos. Trabajamos con personas, familias y comunidades que identifican malestar o sufrimiento psíquico, a propósito de las historias de vulneración de derechos y violencias en sus contextos cotidianos e institucionales, creando condiciones subjetivantes para la visibilización y restitución del estatuto de sujetos de derechos y sus experiencias de resistencia.

Directorio

El año 2023, el directorio se conformó de la siguiente manera:

Evelyn Wenderoth - Presidenta
Jossie Escárate - Vicepresidenta
Paulina Aracena - Secretaria
Matías Sanfuentes - Tesorero
María Viviana Castro - Directora
Paula Paredes - Directora

Equipo

Durante el año 2023 la Corporación vivió varios cambios en el equipo. Se materializó la idea de armar dos áreas que pudieran sostener el funcionamiento de una manera colaborativa, el área clínica, y otra administrativa. El año inició conformado, en el equipo terapéutico, por Viviana Pereda, Elizeth Tapia, Paula Paredes, Gloria Silva, Carla Sandoval, Catherine Soriano, Catalina Correa, y Loreto Graf. En el mes de abril, deja sus funciones la terapeuta ocupacional Elizeth Tapia, incorporándose al equipo Fran Cortés. El mes siguiente, se concreta la salida de la psicóloga Viviana Pereda. En junio del mismo año, se incorpora al equipo la psicóloga Michelle Kordero, quien desde marzo se encontraba realizando una pasantía en la Casa Comunidad.

Durante el 2023, la coordinación de la Corporación y la Casa Comunidad continúa a cargo del comité de gestión, integrado por Paula Paredes, Carla Sandoval, Gloria Silva y Jossie Escárte, equipo conformado en 2022. Contando a su vez con el apoyo de Daniel Espinoza en la gestión de proyectos y plan de sostenibilidad.

A mediados del 2023, Gloria Silva y Paula Paredes, luego de 20 y 10 años de trabajo respectivamente, anuncian su retiro del equipo, a concretarse en diciembre del mismo año.

En cuanto al equipo administrativo, luego de 14 años de trabajo, Antonieta Becerra deja su cargo en octubre, dando paso a la llegada de Lorena Huircán. Por otra parte, en el mes de mayo se incorpora la antropóloga Isabel Valdés, como apoyo a la gestión de proyectos. Y en julio del mismo año, asume sus funciones como encargada administrativa Lelia Villanueva.

Además, se contó con la participación de la profesora de danza y musicoterapeuta Karen Aliaga, quien facilitó regularmente el taller de movimiento.

Por último, se consolida la conformación del Comité de ingresos, dando lugar a un trabajo de recepción de las interconsultas y consulta espontánea de nuevos consultantes, y el trabajo de redes necesario para crear las condiciones para que las personas y sus familias puedan acceder a nuestro modelo terapéutico facilitando la continuidad de cuidados.

Actividades desarrolladas durante el 2023

Programas y proyectos

Durante el año 2023, se llevaron a cabo diferentes proyectos y programas, en convenio con distintos organismos públicos.

Por un lado, se dio continuidad al proyecto -iniciado en 2022- *Visibilización de los derechos de PsD y fortalecimiento de Sistemas de Apoyos y Cuidados para el ejercicio de Derechos de PsD Psicosocial*, financiado por el Gobierno Regional Metropolitano - GORE. Con el fin de visibilizar la situación de las PsD psicosocial y mejorar la coordinación de las redes de soporte, a partir de trabajar conjuntamente la experiencia con un grupo PsD psicosocial desde un enfoque de derechos, algunas de las acciones fueron: campaña de difusión masiva con información sobre el acceso a la redes de salud mental, una jornada de intercambio de experiencias y aprendizajes sobre la temática, el desarrollo de un programa de acompañamiento y atenciones terapéuticas,

contribuir a la capacitación de la red, y jornada de cierre de proyecto para presentar sus resultados.

Por otra parte, con financiamiento del fondo Tránsito a la Vida Independiente de SENADIS, desarrollamos el proyecto *Estrategias colectivas para Proyectos de Vida Independiente*, también iniciado en 2022, en el que participó un grupo de 15 personas entre 18 y 59 años, de la RM y en situación de discapacidad psicosocial. Su objetivo estuvo vinculado a que las personas avanzaran en el acceso y ejercicio de sus derechos civiles, políticos, económicos, sociales y culturales, a través de estrategias colectivas de apoyos y cuidados, con el fin de promover la formulación y participación en proyectos de vida independiente.

La licitación con el Servicio de Salud Metropolitano Oriente, aprobada en junio de 2022, continuó durante todo el 2023, dando lugar al programa de rehabilitación psicosocial.

Por último, en septiembre de 2023 fue adjudicado el fondo Para Vivir Mejor de MIDESO, con el proyecto *Familias, Comunidades y Redes: estrategias participativas para el acceso a derechos, apoyos y cuidados de personas en situación de discapacidad psicosocial y/o con sufrimiento mental*, el cual comenzó a ejecutarse en el mes de noviembre, y que busca dar un énfasis al trabajo preventivo, particularmente en el acompañamiento de niñeces, juventudes, y sus familias.

De estos, dos proyectos finalizaron su ejecución durante el año: en el mes de septiembre aquel en convenio con SENADIS, así como en diciembre el convenio con GORE Metropolitano.

Familias y consultantes

Todo lo anterior significó el acompañamiento a más de 30 familias de la RM, mayoritariamente de Peñalolén. La mayor parte de las consultantes fueron mujeres ($\frac{2}{3}$ del total), priorizamos a su vez el trabajo con jóvenes, y situaciones de alta dependencia.

Grupalidades

Los grupos desarrollados durante el año fueron: asamblea regular semanal; talleres de cocina, arte, mosaico, movimiento, biblioteca, compost y reciclaje; grupo de acogida; colectivos de derechos. Además de las actividades del desayuno y almuerzo comunitario.

Postulaciones

Se postuló a tres fondos: GORE 7%; TVI- SENADIS; Para Vivir Mejor - MIDESO. Solo este último fue adjudicado.

Financiamiento

Además de los convenios mencionados, la municipalidad de Peñalolén entregó apoyo a la Corporación mediante una subvención mensual.

Formación

Durante el 2023, se formalizó el convenio de prácticas con la escuela de Terapia ocupacional de la USACH. En el marco de dicho convenio, realizaron su práctica profesional en la Casa Comunidad, tres estudiantes de terapia ocupacional.

Se realizó una búsqueda de nuevas posibilidades de colaboración con casas de estudio, en particular, con las escuelas de psicología de la UCEN, UAH y PUC.

Por otro lado, se mantuvo el programa de pasantías, concretándose una en el área de psicología, durante el primer semestre.

Redes & Participación

Durante el año 2023, en relación a nuestra participación activa e incidencia, fuimos parte, de la mesa de organizaciones de la sociedad civil, junto a expertas por experiencia, en el Comité prevención de la tortura. Esta mesa está constituida para generar e implementar proyectos y acciones destinadas a velar y prevenir la tortura en el ámbito de salud mental. La frecuencia es cada dos meses vía remota, y están presentes la directora del área de salud mental y su equipo, además de las organizaciones y expertas/os por experiencia convocadas/os.

Fuimos parte de la Mesa Antiestigma. Participamos en las reuniones mensuales citadas, las que tuvieron como objeto formular y llevar a cabo desde la plataforma de la subsecretaría de salud una capacitación en estigma en salud mental, en modalidad online, entre otras acciones en pos de la reducción del estigma.

Participamos de reuniones mensuales de la Red de Rehabilitación Psicosocial del Servicio de Salud Metropolitano Oriente.

Mantuvimos constante intercambio con las redes del intersector, en los ámbitos social, sanitario, y educacional.

Socios & colaboradores

Evelyn Wenderoth
Matías Sanfuentes
Paula Paredes Sierra
Carla Sandoval Santos
Alejandra Mujica Toro
Vesna Stancic Rokotov
Carlos Zanzi González
Felipa Rodríguez Lanza
Paulina Troncoso Espinoza
Gloria Silva Espinosa
Jossie Escárate Muller
Daniel Espinoza Leoz
María Viviana Castro Soto
Fernando Román Toro
Josefina González del Riego Sumar
Hugo Rojas Olea
Paulina Arceva.

.....
Firma Presidenta Corporación Tesi Huneus

Casa Comunidad - Lago Rosselot 1264, Peñalolén
Teléfono: 222797614 - cterapeutica@gmail.com
www.cordes.cl